
（上接05版） 那一年，郑州市民大开眼界：11家国内外声名显赫的设计单位前来竞标，建设
部、清华大学、同济大学等单位的著名规划专家进行评审；建设部副部长和总规划师率国内
外规划权威两赴郑州，反复比对优选。

2002年初，在郑东新区概念规划方案长达一个月的公开展示中，9万余名市民踊跃参
加，90%以上的支持率，让郑东新区拥有了深厚的群众基础。最终，日本黑川纪章设计事务
所的设计方案以绝对多数票胜出。

仅此还不够。2002 年 3 月，郑州市人大常委会通过决议，以地方法规形式对规划方
案进行了确认。“为的就是确保一张蓝图绘到底！坚持规划不动摇，成为东区建设一条

‘红线’。”曾任郑东新区建设领导小组组长的郑州市长赵建才说。

连维良表示，郑州新区的“新”，在于常新、
更新和最新。

2010年，郑州新区的建设在常新上有亮
点，以富士康项目全面开工和东风日产郑州第
二工厂竣工投产为标志，新区建设在产业发展
上有重大突破；以郑州新郑综合保税区获批为
标志，新区在功能完善上有重大提升；以城市
总体规划和土地利用整体规划获批、绿博园建
成和龙湖开工为标志，新区在拉大框架上有重
大进展；以新加坡国际物流产业园项目有序推
进为标志，新区组团式发展有重大跨越。

2011年，新区要在更新上有谋划。要狠抓
基础建设、产业发展、区域开发规划管理、改革创
新和作风建设等工作，努力实现发展目标。一要
有更多切合实际、更加积极的发展目标；二要有
更刚性、更先进、更科学、更有效益的城市规划；
三要有更高品位、更高档次的精品建筑；四要有
更加严格、更高水平、更加超前的城市管理。

新区要实现跨越式发展，必须在最新上求
成效。

一要在规划理念上求最新，以超前的理念
谋划新区未来的发展；二要在拉大新区建成区

框架上求最新，抓住机遇拓展新区未来的发展
空间；三要在建设机制上求最新，积极搭建全
新的投融资平台，探索全新的、领先的推动经
济发展的体制机制；四要在组团发展、产城融
合上求最新，着力加速城镇化进程；五要在服
务入区外来投资企业、学校和单位上求最优、
求最好；六要在作风建设上求最实，抓具体、具
体抓、促落实，要通过建立主动发现问题、解决
问题机制，建立日询问、周询问、周报、周例会
机制，坚持评优评差等机制，促进工作作风转
变，真正做到求实求效。

新区的“新”在于常新、更新和最新
2010年11月9日，省委常委、郑州市委书记连维良到郑州新区调研时指出，规划建设郑州新区，是省委、省

政府在新世纪作出的重大战略部署，全市各级、各有关部门要将思想和认识统一到省委、省政府对郑州新区的
部署上来，举全市之力，共同建设好郑州新区，努力为构建中原经济区做出特殊贡献，真正成为中原经济区的
核心增长极。
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新区规划的
主 要 亮 点 是 复
合城区、组团式
发展、新陈代谢
城市。

“复合城区”
为新区规划的核
心理念，它不是简
单的新城区，具体
体现在功能、产
业、生态、空间等
方面的复合。

昂起中原崛起的龙头
———郑州市郑东新区规划建设纪实—郑州市郑东新区规划建设纪实

我走时东区
还仅仅是一个框
架，正在建设，脚
手架林立，才仅
仅6年时间啊，一
座现代化新城就
拔地而起了。

李克强

□人民日报记者 罗 盘 曲昌荣

——2009 年
6月18日，中共中
央政治局常委、国
务院副总理李克强
在参观完郑东新区
后兴奋地感慨。

希望郑州市
在发展问题上能
放开思路，拓宽视
野，立足中原崛起
谋划长远，要高起
点、大手笔，国际
招标，重新规划郑
东新区。

——2001 年 8
月至9月，时任河南
省省长李克强两次
听取了关于建设郑
东新区的汇报，当了
解到郑东新区规划
面积仅为3平方公
里时作出上述表示。


